
                     川普總統就投資發表談話                    

羅斯福廳

下午2:38（美東時間）

總統：⼤家好，⾮常感謝。

⾮常感謝。今天對許多⽅⾯來說都是重要的⼀天，但這位先⽣是⼀位⾮常獨特的⼈。
我想我可以說，在晶⽚領域當然如此，但在整個商業世界裡，沒有⼈做過他所做的事
情。對於那些熟悉這個領域的⼈來說，你們會說：「哇，他是⼀位傳奇。」他確實是傳
奇。能夠與你在⼀起，真是我的榮幸，⾮常榮幸。⾮常感謝你。

魏先⽣：謝謝你，總統先⽣。

總統：⾮常感謝。

今天，我們歡迎來⾃台積電的魏哲家先⽣，他來到⽩宮發表⼀項極具歷史意義的公
告。台積電是全球規模最⼤的企業之⼀，甚⾄可以說，它的影響⼒⼤到無法估量。這
對我們國家來說是⼀件⼤事，也希望對他的公司來說同樣如此。

我們還很⾼興今天有商務部⻑霍華德・盧特尼克（Howard Lutnick）以及⽩宮⼈⼯
智慧與加密貨幣事務專員⼤衛・薩克斯（David Sacks）與我們⼀同參加。他們兩位
都是備受尊敬的⼈⼠。很⾼興你們能參與其中。⼤衛，謝謝你加⼊我們的⾏列。

⼤衛可說是這個領域的智識之王。我們擁有⼀批優秀的⼈才。

今天，台灣積體電路製造公司（台積電）宣布，將在未來不久的時間內，在美國投資
⾄少1,000億美元，⽤於建設最先進的半導體製造設施。我了解到，這些投資主要集
中在亞利桑那州，這是⼀個很棒的州。我喜歡這個州，因為我贏過這裡。但事實上，
我贏過⼤多數州（笑）。是的，我贏了，⽽且贏得很漂亮。

全球最強⼤的⼈⼯智慧晶⽚將在美國⽣產，這將占台積電晶⽚⽣產的⼀個重要⽐例。
不過，正如⼤家所知，台積電的主要基地仍然在台灣。他們在業界的領導地位遙遙領
先，沒有任何競爭者能夠接近。



這筆1,000億美元的新投資，將⽤於在我們剛剛提到的偉⼤州——亞利桑那州，建設五
座最尖端的晶圓廠，並創造數以千計的就業機會——是的，數以千計的⾼薪就業機會。

總體⽽⾔，今天的公告將使台積電在美國的投資總額達到約1,650億美元——他們已經
開始了——這將是美國有史以來規模最⼤的外國直接投資之⼀。

蘋果公司，上週剛剛宣布了⼀項重⼤計劃，投資額⾼達5,000億美元。此外，還有其
他企業也已經發表了投資計劃。

我們還有許多企業希望對外宣布他們的投資計劃，但說實話，我沒有那麼多時間來親
⾃參與所有這些公告。不過，為了你，我特別來做這個宣布。

魏先⽣：謝謝。

總統：這項投資將創造數千億美元的經濟活動，並進⼀步鞏固美國在⼈⼯智慧及其他
領域的領導地位。

半導體是21世紀經濟的核⼼——事實上，沒有半導體，就沒有經濟。從⼈⼯智慧到汽
⾞、再到先進製造業，所有領域都離不開半導體。我們必須能夠在美國本⼟的⼯廠，
依靠美國的技術與勞⼯，⾃⾏⽣產我們所需的晶⽚與半導體。⽽這正是我們正在做的
事情。

正如各位所知，台灣幾乎壟斷了這個市場。事實上，說「幾乎」並不準確，台灣確實
擁有壟斷地位。⽽這次台積電的決定，無疑是全球最強⼤企業所做出的重要舉措。

這不僅關乎經濟安全，也關乎我們的國家安全。同時，魏先⽣也能夠透過這項計劃，
在另⼀個地區——⼀個⾮常安全的地區——擴展他的事業版圖。我要感謝台積電宣布這
項計劃。

現在，我想請魏先⽣發表幾句話。

此外，我也希望霍華德和⼤衛能夠發表⼀些看法。不過，你們可能要稍等⼀下，因為
⽬前，魏先⽣是這個房間裡最重要的⼈。很抱歉，各位。

請發⾔。

⾮常感謝，這是我的榮幸。

魏先⽣：謝謝你，總統先⽣。

總統：謝謝你。



魏先⽣：我有點緊張，所以我要拿出我的講稿。

總統先⽣、盧特尼克部⻑，以及⼤衛——我不太確定你的正式職稱，不過沒關係。

⾸先，我要感謝總統給我這個機會，讓我能夠在美國宣布我們的重⼤計劃。

台積電是全球最⼤的晶⽚製造公司，由張忠謀博⼠於1987年創⽴。如今，我們站在半
導體技術的最前沿，推動⼈⼯智慧發展與產業成⻑。

事實上，我想回顧⼀下2020年，我們必須感謝川普總統的遠⾒與⽀持，正是因此，台
積電才開始在亞利桑那州建⽴先進的晶⽚製造基地。⽽現在，我可以⾃豪地說，這個
願景已經成為現實。

在亞利桑那州鳳凰城，我們擁有3,000名員⼯，並已經成功在美國本⼟⽣產最先進的
晶⽚。

因此，今天我們很⾼興宣布，除了先前承諾的650億美元投資之外，我們將再投⼊
1,000億美元。我們將在亞利桑那州再建造三座新的晶圓廠——這是在我們原先承諾的
三座晶圓廠基礎上新增的。此外，還將建設兩座先進封裝廠，以及⼀座最重要的研發
中⼼。

這筆總額1,650億美元的投資，將創造數千個⾼薪⼯作機會，正如總統剛剛提到的。
此外，最重要的是，我們將⽣產⼤量⼈⼯智慧晶⽚，以及⽀援智慧型⼿機發展的晶
⽚。

最後，我想再次感謝川普總統的⽀持。此外，我還要感謝我們在美國的客戶，包括蘋
果、輝達（Nvidia）、超微（AMD）、⾼通（Qualcomm）和博通（Broadcom）。正
是因為他們的⽀持，台積電才能夠在美國落地⽣根，讓這個計劃成為現實。

所以，我再⼀次向他們表⽰感謝。同時，我也要感謝台積電的所有員⼯。沒有他們的
努⼒，我們不可能達成今天的成就。

這就是我想說的⼀切。謝謝⼤家。

總統：謝謝，這太棒了。（掌聲）⾮常感謝。

霍華德，請發⾔。⼤衛。

商務部⻑盧特尼克：好的。

總統：謝謝。



商務部⻑盧特尼克：今天能夠在這裡，我感到無⽐興奮，因為川普總統將把半導體晶
⽚製造帶回美國，作為他的核⼼⽬標之⼀。

在拜登政府時期，台積電獲得了⼀筆60億美元的補助，這促使他們在美國投資650億
美元。換句話說，美國提供了約10%的資⾦⽀持台積電在美國建廠。⽽現在，你們可
以看到川普總統的影響⼒，因為台積電——全球最強⼤的晶⽚製造公司——如今正在美
國進⾏1,000億美元的投資。這背後的關鍵原因之⼀，就是他們可以透過這項計劃免
除關稅。

因此，我們的⽬標是：來到美國，在美國創造偉⼤成就，為美國客戶⽣產——像蘋果、
輝達這些魏董事⻑剛才提到的企業——將⽣產帶回美國。

這讓我們感到無⽐振奮！這延續了川普政府在前幾週、前幾個⽉內帶動美國製造業回
流的⾮凡趨勢。我們看到各⼤企業紛紛選擇來到美國，規模驚⼈。因為這裡是全球最
好的市場，⽽如果不在美國設廠，他們將⾯臨關稅影響。

所以，我要祝賀魏哲家先⽣，推動這筆1,000億美元的投資。但這⼀切的關鍵，歸功
於我們的總統——川普，這正是他領導下的成果。

所以，謝謝你。

總統：謝謝。

⼤衛，請發⾔。

⼤衛・薩克斯：謝謝你，總統先⽣。台積電所⽣產的晶⽚，可以說是全球最重要的產
品。這些先進晶⽚驅動著⼀切——⼈⼯智慧、⼿機、汽⾞等。如果沒有它們，整個現代
經濟將無法運作。然⽽，這些晶⽚過去並未在美國⽣產。

因此，台積電選擇來到美國發展，是⼀項極具影響⼒的決定，⽽我們要將這份功勞歸
於川普總統對經濟的卓越領導，同時也要感謝盧特尼克部⻑。此外，魏先⽣，感謝你
來到美國。

謝謝。

總統：謝謝你，⼤衛。

所以，這筆投資將使美國⽣產的晶⽚占全球市場的很⼤⽐例——真的很⼤。在過去，美
國幾乎沒有⽣產，幾乎是零。我們曾經有很多，尤其是英特爾時期，但後來我們的⽣



產量⼤幅下降。⽽現在，透過這筆交易以及其他幾項計劃，我們將佔據全球市場的近
40%。這是⼀個巨⼤的⾶躍——⼀個沒有⼈曾認為可能達成的成就。

所以，我要感謝各位今天的到來。如果⼤家有問題的話——

（記者交談聲）

記者：關於——

總統：希望問題圍繞這個主題。

請問。

記者：這項計劃將創造多少個⼯作機會？魏先⽣提到是「數千個」——

總統：是的。

記者：但有更具體的數字嗎？

總統：是的，你們⼤概會看到約 25,000 個⼯作機會。但隨著時間推移，這個數字還
會不斷增加。了解魏先⽣的作⾵後，你們就會知道這個計劃會持續擴展。他不會停下
來的（笑）。

記者：總統先⽣，關於——

總統：好的，布萊恩，請講。

記者：除了就業機會外，你剛才提到了國家安全。這也是許多美國⺠眾關⼼的問題，
但可能有些⼈並不完全理解。你能夠進⼀步解釋，這對國家安全的影響嗎？

總統：沒有晶⽚和半導體，今天什麼東西都無法運作。沒有它們，你無法買⾞，無法
使⽤收⾳機、電視，什麼都不⾏——你根本無法獲得任何東西。我們認為這⼀點⾄關重
要，當然，這對商業來說也是如此。但更重要的是，從國家安全的⻆度來看，擁有這
麼⼤⽐例的晶⽚、半導體，以及台積電⽣產的其他關鍵產品，對我們國家⾄關重要。
這些產品是世界上最重要的技術，並且不是隨便就能模仿的東西，這需要⻑年累⽉的
研發與技術積累。

這些技術的精細程度可說是達到了針尖級別的智慧。他們能夠在⼀根針尖⼤⼩的晶⽚
上儲存的資訊，簡直令⼈難以置信。

如果你們能親眼⾒到這⼀技術，就會真正體會到它的驚⼈之處。



好的，布萊恩。

記者：我想再補充⼀個相關問題。Honda 宣布將因關稅政策⽽前往印第安納州設廠。
再⼀次——

總統：沒錯。

記者：這意味著你正在帶動更多的製造業與就業機會。你是否想就此發表評論？

總統：是的，Honda 正在來美國。此外，我之前也提到過蘋果，他們即將在美國進⾏
⼤規模建設，投資規模達 5,000 億美元。除此之外，還有許多其他企業的投資計劃即
將公布，當然，已經有許多企業宣布了他們的計劃。這⼀切都發展得⾮常順利。這種
經濟發展的勢頭是前所未⾒的，我不認為美國歷史上曾經有過這樣的景象。

⾄於關稅，正如你們所知，我們的關稅政策將⽐對等關稅政策提早⼀週⽣效，⽽對等
關稅政策將於 4 ⽉ 2 ⽇ 正式啟動。我原本考慮定在 4 ⽉ 1 ⽇，但後來想了想，不想
選在 愚⼈節（笑），因為這⼀天可能會帶來不必要的⿇煩，甚⾄可能影響市場，所以
我們選擇了 4 ⽉ 2 ⽇。

更重要的是，從明天開始，加拿⼤和墨西哥將⾯臨 25% 的關稅，這項政策將正式⽣
效。這意味著，這些國家如果想要繼續向美國出⼝產品，尤其是汽⾞，他們將不得不
在美國建⽴⼯廠。這與魏先⽣正在做的事情完全⼀致——如果他選擇在台灣⽣產晶⽚並
運往美國，他將⾯臨 25%、30%，甚⾄ 50% 或更⾼的關稅，這個數字只會不斷上
升。但如果他選擇在美國⽣產，那麼將 完全免除關稅，這對他來說是⼀個巨⼤的優
勢。

所以，我要告訴加拿⼤和墨西哥的企業，如果你們打算建造汽⾞⼯廠，最好的選擇就
是直接來美國，因為這裡才是你們最⼤的市場。美國是他們產品的主要銷售地，因此
最好的決策就是在這裡⽣產。

這將是⼀個⾮常激動⼈⼼的時刻，尤其是對汽⾞產業來說。我還能想到⼀個例⼦，⽐
如 北卡羅來納州。過去，我曾經去那裡為酒店購買家具，但後來整個家具產業幾乎被
外國市場吞噬，這個產業被迫轉移到其他國家。但現在，這些⼯廠將回流北卡羅來納
州，家具製造業將重返美國。

請繼續提問。

記者：總統先⽣——

記者：烏克蘭的礦產交易是否已經破局，還是仍有可能恢復？你的看法是——



總統：嗯，我會讓你們知道的。我們明天晚上會發表⼀場演講——你們可能已經聽說了
——所以我會在明天晚上告訴你們。

但不，我不這麼認為。你看，這對我們來說是⼀筆很棒的交易，因為拜登當時⾮常、
⾮常愚蠢——坦⽩說，是極度愚蠢的——他給了⼀個國家 3,000 億美元，準確來說是 

3,500 億美元，讓他們去打仗、去做某些事情。結果呢？我們什麼都沒得到，什麼都
沒換回來——就這樣⽩⽩送出去。

你知道嗎？我們本可以⽤這 3,500 億美元重建整⽀美國海軍。想想看，3,500 億美
元，我們可以徹底重建美國海軍！

但他卻把這筆錢揮霍得⽐燒錢還快。⽽我們現在要做的，就是把這些錢全都拿回來，
甚⾄更多。這對我們今天討論的這個產業——晶⽚、半導體等——⾄關重要，因為我們
需要稀⼟。⽽我們現在談的這筆交易，將讓我們獲得全球最優質的稀⼟資源。

記者：總統先⽣，關於烏克蘭——

記者：請問您是否會對烏克蘭施加壓⼒？

記者：謝謝您，總統先⽣。您需要從澤倫斯基總統那裡看到什麼，才會重啟談判？

總統：嗯，我認為他應該更懂得感激，因為這個國家⼀直不離不棄地⽀持烏克蘭。我
們給烏克蘭的援助⽐整個歐洲還要多，但事實上，應該是歐洲給的⽐我們多才對，因
為這場戰爭就在他們家⾨⼝。

烏克蘭對歐洲來說，就像邊境上的⼀道防線，對歐洲來說極為重要。我不是在批評歐
洲，⽽是說，他們⽐拜登聰明得多，因為拜登根本不知道⾃⼰在做什麼。他只是源源
不斷地撒錢，⽽歐洲本應該⾄少與我們的援助額度相當。

換句話說，如果我們給 1 美元，歐洲也應該給 1 美元。但實際上，我們給了 3,500 億
美元，⽽歐洲可能只給了 1,000 億美元。更糟的是，歐洲的援助還是貸款，⽽且是有
擔保的貸款，意味著他們最終還能拿回這筆錢！

當我發現這⼀點時——其實我已經知道有⼀段時間了——我⼼想，現在該是美國變聰明
的時候了。同時，這對烏克蘭來說其實也是好事，因為我們現在能夠進駐當地，獲取
我們需要的稀⼟資源，這些資源將推動我們龐⼤的產業，特別是我們在短時間內迅速
建⽴起來的⾼科技產業。這對我們來說是雙贏局⾯，我們不僅拿回了⼀些東西，還能
在當地建⽴戰略存在。



但話說回來，我最希望看到的⼀件事就是：讓這些年輕⼈不再⽩⽩送死。每週都有數
千⼈喪⽣。上週，就有 2,700 ⼈陣亡。這 2,700 ⼈，幾乎全部是烏克蘭與俄羅斯的年
輕⼠兵。這些雖然不是美國的年輕⼈，但站在⼈道的⻆度，這場死亡與苦難應該停
⽌。

⾦錢是⼀回事，但⽣命是另⼀回事。每週數千名⼠兵陣亡，還不包括那些因城鎮被摧
毀或遭到⾶彈襲擊⽽喪⽣的平⺠。

（記者交談聲）

我們——我希望這⼀切能夠停⽌。

記者：總統先⽣，您是否考慮取消對烏克蘭的軍事援助？您對克⾥姆林宮剛剛的評論
有何回應？他們聲稱您的政府正在讓美國的世界觀與莫斯科保持⼀致。

總統：這場衝突根本不應該發⽣。事實上，在我擔任總統的四年內，這場戰爭從未發
⽣，也沒有任何發⽣的可能性。如果我是總統，這場戰爭絕對不會發⽣。

還有 10 ⽉ 7 ⽇ 以⾊列的襲擊事件？那也不會發⽣。通貨膨脹？不會發⽣。

阿富汗撤軍？這是場災難！不是因為撤軍本⾝，⽽是因為他們撤軍的⽅式。如果我是
總統，這種混亂的撤軍⽅式絕對不會發⽣。我們現在應該還擁有 巴格拉姆空軍基地，
⽽不是讓中國接管。你知道嗎？巴格拉姆距離中國的核武製造設施僅⼀⼩時的距離，
這是⼀個全球最重要的空軍基地之⼀，我們本應該保留它。

這些事情⼀⼀發⽣，令⼈遺憾。但現在，我們已經到了這⼀步，我希望這場衝突能夠
儘快結束，我不希望它持續多年。

今天，澤倫斯基總統似乎在 美聯社（AP） 上發表了⼀番⾔論——⽼實說，我不太喜歡 

AP，所以這則報導可能不準確——但據說他認為這場戰爭還會持續很⻑時間。我只想
說，他最好不要是對的。就這樣。

記者：總統先⽣——

記者：這項計劃是否能夠減少美國在晶⽚供應⽅⾯的⾵險？如果中國決定封鎖台灣，
甚⾄對台灣採取⾏動，美國是否能夠確保⾃⾝的晶⽚供應？

總統：這是⼀個⾮常有趣的問題，實際上是⼀個很棒的問題。我不能說這會「降低」
⾵險，因為如果台灣發⽣重⼤事件，那將是災難性的，毫無疑問。但這⾄少能讓我們



在這個極其重要的產業中，確保美國擁有很⼤的⼀部分⽣產能⼒。所以，如果台灣發
⽣任何事情，這項計劃將帶來重⼤影響。

記者：關於俄羅斯的制裁，如果達成和平協議，您是否考慮解除對俄羅斯的制裁？

總統：我們將與各⽅達成協議，以結束這場戰爭，包括歐洲和歐洲國家。他們表現得
很好，他們是很優秀的⼈。我認識他們，⼤多數⼈都是我的朋友——各國的國家元⾸、
總理。在過去兩天內，四位總理和五位總統打電話給我，他們希望解決這場戰爭，他
們希望達成協議。

我認為他們考慮的不僅是⾦錢，更重要的是⼈命損失。我們每週都在談論數千名年輕
⼈的死亡。有些⼈會問：「我們為什麼要關⼼烏克蘭的年輕⼈？為什麼要關⼼這場戰
爭？」這些⼈不全是年輕⼈，但⼤多數是年輕⼈。烏克蘭已經快要招不到年輕⼠兵
了，他們現在正在徵召年紀更⼤的⼈。這是⼀場⾮常悲慘的戰爭，我們希望儘快結束
它，停⽌這種無謂的死亡。

（記者交談聲）

記者：關於關稅問題，加拿⼤和墨西哥還有機會在今晚午夜前達成協議嗎？另外，對
中國商品的額外 10% 關稅是否會在明天⽣效？

總統：加拿⼤和墨西哥已經沒有談判空間了。沒有，關稅已經確定，將於明天⽣效。

記者：總統先⽣，我想追問剛才同事的問題。

總統：還有⼀點你們要明⽩，⼤量的芬太尼從墨西哥流⼊美國，你們知道的，還有來
⾃中國的芬太尼。這些毒品經由墨西哥進⼊美國，也通過加拿⼤進⼊美國。⽽中國除
了 10% 的關稅外，還有額外的 10%，所以總共是 10% + 10%。

這些毒品從加拿⼤進來，也從墨西哥進來，這是⼀個⾮常重要的問題，我必須強調。

請繼續提問。

記者：您是否已經決定暫停對烏克蘭的軍事援助？您是否已經做出決定？

總統：⽬前我還沒有談論這個問題。我們將看看事態如何發展。此刻，很多事情正在
發⽣——就在我們交談的這⼀刻，事情仍在變化。我現在給你⼀個答案，但當我回到美
麗的橢圓形辦公室時，也許這個答案已經過時了。

這就像他的產業⼀樣（指魏哲家先⽣的晶⽚產業），科技⽇新⽉異。你研發出⼀顆新的
晶⽚，結果 兩分鐘後它就被淘汰了，對吧？但這正是他的⾏業厲害的地⽅，所以他才



是唯⼀能在這個領域成功的⼈。

記者：關於關稅問題，總統先⽣——

記者：總統先⽣，我想追問俄羅斯的聲明。俄羅斯⽅⾯表⽰，您的外交政策在很⼤程
度上與他們的願景⼀致。您認為美國⼈⺠應該擔憂嗎？

總統：他們說什麼？

記者：俄羅斯表⽰，您的政府的外交政策「在很⼤程度上與他們的願景⼀致」。

總統：我告訴你，我認為這就像跳探⼽⼀樣，談判需要雙⽅合作。你必須與俄羅斯達
成協議，你必須與烏克蘭達成協議。你需要獲得歐洲國家的⽀持，這對我們來說也很
重要。

我認為所有相關⽅都應該坐下來談判，這項協議其實可以很快達成，不應該這麼難。
如果有⼈不願意談，那麼這個⼈可能不會存在太久，因為沒有⼈會再聽他的話。我相
信俄羅斯想要達成協議，⽽且，烏克蘭⼈⺠肯定也希望達成協議，因為他們是這場戰
爭中受害最深的⼀⽅。

但如果你仔細回顧歷史，你會發現：

⼩布希執政時，俄羅斯拿下了喬治亞（格魯吉亞）。
歐巴⾺執政時，俄羅斯奪取了克⾥⽶亞，還獲得了⼀個⼤型潛艇基地和⼀⼤⽚⼟
地。
川普執政時，俄羅斯什麼都沒拿到。
「歐拜登」（O-Biden，指歐巴⾺與拜登）上台後，俄羅斯試圖奪取整個烏克蘭。

如果不是因為我當上總統，俄羅斯現在可能已經控制了整個烏克蘭。

所以，你看看這些總統：布希、歐巴⾺、拜登，他們讓俄羅斯拿⾛了很多東西。唯⼀
沒有讓俄羅斯得逞的，就是我。你知道我給俄羅斯什麼嗎？

我給了烏克蘭 反坦克⾶彈。這就是我給的！我還對俄羅斯實施了嚴厲制裁。我給了烏
克蘭標槍⾶彈（Javelins），這些⾶彈摧毀了⼤量俄軍坦克。你們還記得嗎？俄軍數百
輛坦克向基輔推進，幾乎無⼈能擋，⽽我提供的標槍⾶彈，讓他們全軍覆沒。

所以，讓普丁來告訴你，這場戰爭對他來說可不是件好事。

但我只想要⼀件事——公平。我只想要公平。



但你想想看，我給俄羅斯什麼了嗎？我什麼都沒給他們，除了⿇煩！

歐巴⾺給了俄羅斯什麼？他給了他們「床單」！ 你們應該聽過這個說法——這已經是
個經典了。「川普給烏克蘭標槍⾶彈，歐巴⾺給他們床單。」

然後他們還說，我和俄羅斯「關係很好」？

我要告訴你們的很簡單——我們必須達成⼀項協議，因為現在有太多不該死的⼈正在死
去。

但請記住：川普給俄羅斯什麼都沒有，⽽其他總統給了俄羅斯⼀切。

記者：總統先⽣，關於貿易問題。您在 CPAC（保守派政治⾏動會議）上會⾒了阿根
廷總統 哈維爾·⽶萊（Javier Milei）。他希望與美國簽署⾃由貿易協議——

總統：是的。

記者：您會考慮與阿根廷或其他國家簽署這類協議嗎？

總統：我會考慮任何可能性。⾄於阿根廷——順便說⼀句，我認為⽶萊是⼀位偉⼤的領
導⼈。他正在做⼀項出⾊的⼯作，表現⾮常棒，讓阿根廷從瀕臨崩潰的狀態中恢復過
來。

是的，我們會評估這些事。我們也正在與 英國 進⾏討論。當然，這不⼀定是關稅問
題。但關稅簡單、快速、⾼效，⽽且能帶來公平競爭環境。

舉個例⼦，當某些國家故意壓低本國貨幣——無論是 ⽇圓（yen）、⼈⺠幣（yuan），
還是其他貨幣——這會讓美國陷⼊極不公平的貿易劣勢。所以，我唯⼀需要做的，就是
告訴 霍華德（Howard）：「我們得稍微提⾼關稅了。」

我曾經致電 習主席，也曾與 ⽇本領導⼈ 通話，告訴他們：「你們不能繼續這樣壓低貨
幣匯率，這對我們不公平。」當⽇本、中國 和其他國家故意壓低貨幣時，這對我們的
製造業來說極為不利，像 卡特彼勒（Caterpillar） 這樣的公司在美國⽣產機械設備
就變得更加困難。

所以，解決這個問題最直接的⽅法就是提⾼關稅。這樣⼀來，我就不需要每天打電話
給這些領導⼈——習主席，我跟他談過不少次——告訴他們：「你們不能這樣操控⼈⺠
幣。」這種做法對我們極為不利。

現在，我只需要說：「好吧，讓他們這麼做吧，我們透過關稅來彌補這⼀切。」



記者：您今天會與墨西哥總統 克勞迪婭·謝恩鮑姆（Claudia Sheinbaum） 討論關稅
問題嗎？

總統：是的，當然。我對她⾮常尊重，我對她⾮常尊重。

（記者交談聲）

記者：10% 關稅⽣效後，對中國的關稅將提⾼⾄ 20%。您是否考慮進⼀步提⾼對中
國的關稅？

總統：這要視中國的反應⽽定。他們的貨幣政策，以及他們是否會進⾏某種經濟報
復，這些都將影響我們的決策。但我認為中國不太可能做出太⼤的報復。

看看這些年，美國被占了多少便宜！40 年來，美國⼀直是國際貿易的笑柄。這就是為
什麼魏先⽣（魏哲家）當初選擇在台灣建廠，⽽不是在美國。如果當時美國有⼀位懂
經濟的總統，他本應該在這裡建廠，⽽不是在海外。

事實上，我是 雷根（Ronald Reagan） 的忠實⽀持者，但我要說，他在貿易問題上
表現得很糟糕。他允許⼤量美國企業和產業流失到海外。我說這話是帶著敬意的，因
為雷根在許多其他領域表現得⾮常出⾊，但在貿易⽅⾯，他真的做得很差。

如今，我們正在創造歷史性的貿易紀錄——沒有⼈⾒過如此驚⼈的經濟成⻑。像台積電
這樣的企業進駐美國，僅憑⼀紙簽署，就將近 40% 的業務轉移到這裡。這是⼀個令
⼈難以置信的變化！

蘋果公司（Apple）現在也將開始在美國建⽴所有⽣產基地，這完全是因為我們的政
策。這不是因為他們「喜歡我」，也許他們根本不喜歡我（笑），我不知道，也許魏先
⽣還是稍微喜歡我⼀點點？（笑聲）

魏先⽣：不，我喜歡你。

總統：但你知道嗎？這完全歸功於我們創造的投資誘因，或者說是避免關稅的壓⼒。
企業不能再來美國偷⾛我們的錢、奪⾛我們的⼯作、搶⾛我們的⼯廠和企業，然後指
望毫無懲罰。現在，他們將透過關稅付出代價。

關稅是⼀種強⼤的經濟武器，但過去的政客要麼貪污、要麼愚蠢，要麼被利益集團收
買，所以他們從來不敢動⽤這個武器。⽽現在，我們正在徹底改變這⼀切！

記者：您有和習主席談過這件事嗎？

記者：關於農業——



總統：請說。

記者：您在這個任期內，是否與習主席談過這些問題？

總統：這個嘛……我不想告訴你。

記者：關於那些投資誘因，總統先⽣。

總統：謝謝⼤家，⾮常感謝。

（記者交談聲）

謝謝，謝謝⼤家。

結束時間：下午 3:07（美東時間）


